
۹ كيف تقيَّمون العلاقات اليمنية - ال�سعودية واآفاقها الم�ستقبلية 
خا�سة واأنها قد �سهدت في ظل عملكم  �سفيراً لدى المملكة تطوراً ملمو�ساً؟

- اأولًا.. اأ�صكر �صحيفة »الميثاق« على هذا اللقاء.. واعتقد انه 

من خلال زيارتكم للمملكة قد لم�صتم كثيراً من جوانب تطور هذه 

العلاقة وتميزها بين البلدين ال�صقيقين.

اإن العلاقة اليمنية - ال�صعودية تعي�ش فترة مزدهرة تحققت 

فيها كثير من الاه��داف والاآم���ال التي كنا نتطلع لها كيمنيين 

و�صعوديين، خا�صة واليمن تربطها بالمملكة روابط تختلف عن اأي 

بلد اآخر.. فهناك علاقات �صاربة في اأعماق التاريخ  وروابط ن�صب 

وجغرافيا وم�صالح م�صتركة م�صتمرة ومتطورة لها هدف واحد..  

هو خدمة اأمن وا�صتقرار المنطقة والتعاون بين البلدين في كافة 

المجالات، وتطورت هذه العلاقة ب�صكل كبير وملحوظ بعد توقيع 

اتفاقية جدة  عام 2000م  والتي فتحت اآفاقاً وا�صعة اأمام البلدين 

ال�صقيقين .. فهناك علاقات �صبه متطابقة بالمواقف ال�صيا�صية، 

والتعاون والتن�صيق بين الجهات المخت�صة في هذا الجانب على 

كافة الم�صتويات.. ونحن في ال�صفارة اليمنية لدى المملكة العربية 

ال�صعودية  نلم�ش تعاوناً من كافة الاجهزة المخت�صة التي تربطنا 

بها علاقات بدءاً من وزارة الخارجية الى بقية الوزارات الاأخرى 

ونجد الرعاية والتعاون والاهتمام من كافة الم�صوؤولين، كما اأن 

لدينا جالية كبيرة في المملكة العربية ال�صعودية تحظى برعاية 

كريمة من الملك وولي عهده ب�صكل دائم وم�صتمر.

التعاون الاقتصادي
كما اأن هناك علاقات اقت�صادية وتنموية بين البلدين، حيث تمول 

المملكة العربية ال�صعودية من خلال مجل�ش التن�صيق اليمني - 

ال�صعودي  عدداً من الم�صاريع الا�صتراتيجية من �صمنها طريق 

عمران - عدن الذي �صاهمت المملكة العربية ال�صعودية بمليار 

دولار اأثناء موؤتمر المانحين، وهذا المبلغ قد خ�ص�ش وفي طريقه 

الى التنفيذ بعد التن�صيق مع  وزارة التخطيط والتعاون الدولي في 

بلادنا، الى جانب قيامها باإن�صاء عدد من الم�صاريع الحيوية التي تهم 

المواطن في الريف والمدن، فهناك عدد من م�صاريع المياه والكهرباء 

في مختلف المحافظات.. وتمول المملكة م�صت�صفى الحديدة، وكذا 

الم�صت�صفى الطبي في كلية الطب بتعز، اي�صاً اإعادة تاأهيل م�صت�صفى 

عدن ومركز القلب الذي يجري تمويله على نفقة الاأمير �صلطان، 

اإ�صافة الى م�صروع م�صت�صفى جامعة ح�صرموت، ومركز ال�صرطان 

في المكلا، كما تقوم المملكة العربية ال�صعودية بتمويل عدد كبير 

من المعاهد الفنية وتجهيزها وت�صليمها 

للحكومة اليمنية بموجب توجيهات من 

خادم الحرمين ال�صريفين، ونحن نعول على 

دور هذه المعاهد كثيراً لاأنها تقوم بعملية 

الاإعداد وتاأهيل عمالة يمنية ماهرة والتي 

باإذن الله �صتغطي جانباً من احتياجات دول 

مجل�ش التعاون الخليجي كما هو متفق بين 

الحكومة اليمنية ودول المجل�ش.. كما تمول 

المملكة اي�صاً م�صروع خط الاأنابيب لتحلية 

المياه لمدينتي تعز واإب وهو م�صروع عملاق 

وتاريخي وتجري الترتيبات لتمويله من 

قِبل الجهات المخت�صة في المملكة وبتوجيه 

من القيادة ال�صعودية وعلى راأ�صها خادم 

الحرمين ال�صريفين وولي عهده.

تنسيق أمني
اأم��ا في الجانب الاأمني، فهناك تن�صيق 

وتوا�صل م�صتمر بين الجهات المخت�صة 

في البلدين ال�صقيقين، كما يوجد عدد كبير 

من الطلبة اليمنيين في المعاهد الع�صكرية 

اأو في كلية ال�صرطة اأو الحربية اأوالطيران 

وجامعة الاأم��ير نايف، كما لدينا اأع��داد 

كبيرة من اأبناء اليمن المقيمين في المملكة، 

واأي�صاً  المئات القادمين من اليمن ملتحقين 

في الجامعات ال�صعودية و�صراحة تقوم 

المملكة العربية ال�صعودية -م�صكورة-  

با�صتقبال 200 طالب �صنوياً في  الجامعات 

وفي كافة التخ�ص�صات، اإ�صافة الى اأنها 

تخ�ص�ش لبلادنا 70 منحة للدرا�صات العليا �صواءً في الماج�صتير 

اأم الدكتوراة اإ�صافة اإلى ذل��ك ت�صهم المملكة في دع��م كثير من 

الجامعات اليمنية وهناك توا�صل بين جامعات البلدين للارتقاء 

بهذه العلاقات الى اأعلى م�صتوى والا�صتفادة مما و�صلت اليه 

الجامعات ال�صعودية من تطور في �صتى �صنوف العلم والمعرفة، 

وهناك العديد من معاهد البحوث التي تتبع هذه الجامعات ويمكن 

الا�صتفادة منها.

استثمارات سعودية
 اأما فيما يتعلق بالا�صتثمار في�صاهم عدد من الا�صقاء ال�صعوديين 

في كثير من الم�صاريع الا�صتثمارية في بلادنا.. ولعل احد هذه 

الم�صاريع التي تم تنفيذها في محافظة ح�صرموت موؤخراً وهو 

م�صروع م�صنع الا�صمنت الذي قام بتمويله عدد من الم�صتثمرين 

ال�صعوديين من اأ�صول يمنية، وكذلك م�صنع الا�صمنت  في محافظة 

اأبين والذي قام بتنفيذه مجموعة العي�صائي وهناك م�صروع اآخر 

للا�صمنت يقوم بتمويله عدد من الم�صتثمرين ا�صافة الى م�صاهمات 

اأخرى في مجال ال�صياحة والفندقة وبناء الم�صاكن ونحن نعتبر اأن 

دور المملكة العربية ال�صعودية دور اأ�صا�صي في الا�صتثمار داخل 

بلادنا وهناك توجيهات من خ��ادم الحرمين ال�صريفين للقطاع 

الخا�ش في المملكة العربية ال�صعودية فيما يخ�ش الم�صاركة بعملية 

الا�صتثمار في اليمن وهناك قطاعات واعدة في مجالات النفط والغاز 

وال�صياحة وغيرها من المجالات الا�صتثمارية المتعددة في بلادنا، 

ولدينا قوانين واأنظمة ت�صهل ان�صياب وانتقال روؤو�ش الاموال الى 

اليمن، كما اأن المملكة العربية ال�صعودية تدعم ان�صمام اليمن الى 

دول مجل�ش التعاون الخليجي، وهناك ت�صريحات وا�صحة من 

خادم الحرمين ال�صريفين اعتبر اأن اليمن هي رحم العرب الاول 

واأنها لابد اأن تكون ع�صواً اأ�صا�صياً في مجل�ش التعاون الخليجي 

وقد قطعت بلادنا  �صوطاً كبيراً بالان�صمام الى كثير من المجال�ش 

والموؤ�ص�صات الخليجية وت�صير بخطى ثابتة نحو �صراكة اأولًا ثم 

ا�صتكمال ما اتفق عليه لدعم الاقت�صاد اليمني واإي�صاله الى م�صتوى  

الو�صع في دول مجل�ش التعاون الخليجي وت�صبح اليمن بالتالي -اإن 

�صاء الله- خلال �صنوات قليلة ع�صواً كاملاً في هذه المنظومة العربية 

التي نحن جزء منها تاريخياً وجغرافياً وحا�صراً وم�صتقبلًا.

تحديات مشتركة
۹ هناك ثمة مخاطر تواجه اليمن وال�سعودية تتمثل في القاعدة 

والحوثيين وهناك محاولت لخرق الأمن الم�سترك بين البلدين.. فهل 

ا�ستطاعت بلادنا والمملكة تجاوز هذا الخطر؟

- اعتقد اأن التن�صيق الامني على اأعلى م�صتوياته وقد حقق 

خطوات اإيجابية في  مكافحة الاره��اب، ولا�صك اأن الارهاب اآفة 

دولية ونحن ل�صنا مع المملكة في هذه  الجبهة وحيدين ولكن جميع 

دول العالم تقف في ا�صطفاف واحد لمواجهة هذا الخطر الذي 

يهدد الا�صتقرار والاأمن والتطور والحياة.. ونعرف اأن بلدنا تاأثر  

كثيراً جراء اأعمال الارهاب ولكن هناك اإرادة �صيا�صية و�صعبية 

لا�صتئ�صال هذا الخطر، واعتقد اأن التن�صيق الم�صتمر بين البلدين 

ال�صقيقين والدعم المتكامل وتبادل المعلومات والا�صتفادة من 

تبادلها مهم جداً لمكافحة الارهاب والق�صاء على هذه الظاهرة.

 وفيما يتعلق بق�صية الحوثي لا�صك اأن محافظة �صعدة قد 

عانت كثيراً جراء اأعمال التمرد التي اأثرت على حياة المواطن 

وعلى تطور وا�صتقرار المحافظة وهي محافظة واعدة ولديها من 

الاإمكانات وخا�صة الزراعية والب�صرية الكثير وكانت تلبي جزءاً 

كبيراً من احتياجات بلادنا من المنتجات الزراعية وحتى في ت�صدير 

اأن���واع من الفواكه والخ�صار المميزة 

والمعروفة.. نتطلع ب��اأن ت�صود الحكمة 

والم�صوؤولية لدى كل اأبناء هذه المحافظة 

والعمل لعودة الا�صتقرار واإتاحة الفر�صة 

اأمام الدولة لاإعادة بناء ما دمرته الحرب 

واي�صاً التعاون من قبل الجميع لت�صميد 

الجراح واإنهاء م�صببات الفتنة والحرب 

والبدء بالمعركة الكبيرة والتي هي معركة 

البناء واإعادة اإعمار �صعدة.

> هل اأث��رت اأعمال المتمردين الحوثيين 
على و�سع المغتربين اليمنيين في ال�سعودية؟

- لا.. لم يتاأثر المغتربون ولا اأعمالهم 

بالاأعمال التي اقترفها المتمردون الحوثة، 

لاأن المملكة تعرف دوافع تلك المجموعة 

حق المعرفة.. والمقيم اليمني في المملكة 

يحظى ب���اح���ترام وت��ق��دي��ر ال�صلطات 

ال�صعودية، ونحن ندعو وب�صكل دائم 

المقيمين في المملكة العربية ال�صعودية  

الالتزام بالاأنظمة والقوانين والا�صتفادة 

من الفر�ش التي تمنحها المملكة للمقيم 

اليمني.

خطة 
للعمالة 
اليمنية

ة  د ������س�����ع�����ا  ۹
ال�������س���ف���ير.. ك���ان 

الم������ل������ك ع�����ب�����دالله 

ب��ن عبدالعزيز ق��د اأم���ر ب��اإع��ط��اء ام��ت��ي��ازات 

خ��ا���س��ة للعمالة ال��ي��م��ن��ي��ة.. ه��ل تم ترجمة 

تلك التوجيهات على اأر���ض الواقع من قبل 

الجهات المخت�سة في المملكة؟

- لا�صك اأن خادم الحرمين ال�صريفين 

الملك عبدالله بن عبدالعزيز قد دعا الى اأن 

تعطى الفر�صة لليد العاملة اليمنية لاأنها 

اأقرب للواقع الخليجي وتجربة اليمنيين 

المقيمين في دول مجل�ش التعاون الخليجي 

�صواءً في المملكة اأم بقية ال��دول الاأخرى 

تجربة اإيجابية فقد �صاهم اليمنيون في 

بناء المملكة وبع�ش دول الخليج التي كانوا 

يقيمون فيها مثل دولة الكويت والاإمارات 

والبحرين وغيرها، واأعتقد ان دور مجل�ش 

التعاون الخليجي وفي اآخر اجتماع لوزراء 

الخارجية بح�صور معالي وزير الخارجية 

الدكتور اأبوبكر القربي قد اتفق على و�صع 

خطة وت�صور لبرنامج ت�صتوعب من خلاله 

دول مجل�ش التعاون الخليجي عدداً من 

الاأيادي العاملة اليمنية واي�صاً للا�صتفادة 

من مخرجات الجامعات اليمنية والمعاهد 

الفنية والتقنية التي بداأت تعطي ثمارها.

سمعة ممتازة
۹ ما الدور الذي تبذله ال�سفارة مع ال�سقاء لمعالجة ق�سايا المقيمين 

غير ال�شرعيين وابتزازات بع�ض الكفلاء؟

- نحن لا ن�صجع عملية الانتقال الى المملكة بطريقة غير �صرعية 

لاأن اليمني المقيم بطريقة �صرعية ت�صتطيع اأن تدافع عن حقوقه 

و تقف الى جانبه خ�صو�صاً واأن القوانين والاأنظمة في المملكة 

العربية ال�صعودية ترعى كل المقيمين لكن ال�صخ�ش الذي يدخلها  

بطريقة غير �صرعية حقيقةً لا ن�صتطيع اأن نقف الى جانبه، لاأنه لا 

يعمل لدى جهة ر�صمية ولي�ش لديه وثائق ولا ت�صتطيع اأن تتابع 

�صواءً لم�صالحه اأم حقوق الاآخر عليه وبالتالي  نن�صح كل العمالة 

اليمنية باأن ت�صحح اأو�صاعها داخل المملكة وخا�صة العنا�صر التي 

دخلت بطرق غير �صرعية لاأن  هذا لا يخدمهم ولا يخدم المقيمين 

ب�صكل عام في المملكة وي�صيئ لل�صمعة الممتازة التي يحظى بها 

المقيم اليمني لدى المواطن ال�صعودي ولدى الجهات الر�صمية 

والمخت�صة في المملكة وبالتالي نن�صح اأبناء الجالية باأن يكون 

دخولهم الى ال�صعودية بطريقة �صرعية وقانونية حتى ي�صتطيع اأن 

يعمل ويعي�ش بهدوء وا�صتقرار واأمن واأمان واأن ياأخذ حقه كاملًا.

مشاكل الكفيل
۹ هل بحثتم مع ال�سقاء في المملكة ق�سية الكفيل؟

- لا.. ق�صية الكفيل موجودة لكل المقيمين واعتقد اأن هناك جهات 

�صعودية تدر�ش هذا المو�صوع بالتعاون مع دول في مجل�ش التعاون 

الخليجي.. والجالية اليمنية لا تمثل �صوى جزء ب�صيط من المقيمين 

في المملكة العربية ال�صعودية ب�صكل خا�ش.. بمعنى هناك اأربع 

دول لديها جاليات مقيمة في المملكة اأكثر من اليمن ويخ�صعون لهذا 

النظام ونحن ناأمل ونتطلع في الم�صتقبل باأن ت�صبح الامور اأكثر 

�صهولة في التعامل بين اليمني المقيم والجهة ال�صعودية بطريقة 

ت�صير وفقاً لاأنظمة وقوانين العمالة في اأنحاء العالم.

بقايا الكهنة
۹ �سعادة ال�سفير هناك عنا�شر من بقايا 
النظام الإمامي يعي�سون في المملكة وكانوا 

ي��ق��دم��ون دع��م��اً م��ال��ي��اً للعنا�شر الم��ت��م��ردة 

الحوثية.. هل هذه الأن�سطة مازالت قائمة 

وماذا اتخذت ال�سفارة في هذا الجانب؟

- الذي اأعرفه اأن بقايا ا�صرة اآل حميد 

الدين قد ح�صلوا على جن�صية المملكة 

العربية ال�صعودية واأ�صبحوا مواطنين 

�صعوديين وتعتبر المملكة هي الم�صوؤولة 

عنهم م�صوؤولية كاملة.

۹  هناك حوزات خليجية تدعم الحوثيين 
فهل ثمة تن�سيق يمني - �سعودي لو�سع 

حد لذلك؟

- ال�صعودية لديها تجربة معروفة مع 

الحوثيين، مثلما لدى بلادنا اي�صاً تجربة 

مع هذه المجموعة الخارجة عن القانون 

والتي ت�صتهدف م�صلحة المنطقة واأمنها 

وا�صتقرارها.

الصادرات الزراعية
۹ ي��تردد ب��اأن هناك العديد من المنتجات 
الزراعية اليمنية ل ي�سمح 

بدخولها الى المملكة.. ما 

اأ�سباب ذلك؟

- لا.. لا.. هذا الكلام 

غير�صحيح هناك الاآن 

مختبرات موجودة في 

حدود البلدين يتم من 

خلالها فح�ش كل المنتجات وتخ�صع لمقايي�ش  

وموا�صفات فنية بحتة ولم اأتلقَ اأي �صكاوى من 

التجار اليمنيين الذين يقومون بنقل  �صلع زراعية 

الى داخل المملكة.. ففي اأ�صواقها تتواجد كل اأنواع 

المنتجات الزراعية اليمنية من الخ�صار والفواكه 

في كافة الموا�صم.

۹ ماذا عن موؤتمر اأ�سدقاء اليمن .. هناك احتمال.. 
كما يقال - اأن الموؤتمر �سيعقد قريباً في الريا�ض؟ هل 

هناك تفا�سيل جديدة حول ذلك؟

- المملكة تدعم اليمن دعماً كاملاً لو�صع �صيا�صات 

داعمة لها اقت�صادياً وا�صتمرار دعم المانحين لخطط 

وبرامج التنمية في بلادنا الى جانب اأن اليمن تقوم 

بعملية ا�صلاحات �صاملة حالياً.. وهذا البرنامج 

يحظى بمتابعة م�صتمرة من قبل ا�صدقاء اليمن، 

وهناك دعم لتنفيذه في كافة المجالات الاإداري��ة 

والاقت�صادية وال�صيا�صية.

العلاقة مع الجالية
۹ كيف ت�سفون علاقة ال�سفارة مع الجالية؟

- علاقة ال�صفارة بالجالية مم��ت��ازة ونحن 

نرعى الجالية في كافة المجالات، وجزء كبير من 

مهام ال�صفارة هو لخدمة المقيمين �صواءً اأكان في 

متابعة ق�صاياهم مع الجهات المخت�صة في المملكة اأم في متابعة 

ق�صاياهم داخل اليمن اأو فيما يتعلق بوثائقهم اأوالتحاق اأبنائهم  

في الجامعات ال�صعودية اأو داخ��ل الوطن.. وبالتالي ال�صفارة 

م�صوؤولة م�صوؤولية كاملة عن المقيم اليمني وتلبي قدر ا�صتطاعتها 

حاجياته التي توفر له الا�صتقرار والعي�ش الهادئ والاآمن في بلده 

الثاني المملكة.

۹ هل ال�سفارة والقن�سلية في جدة كافية لمتابعة ق�سايا المغتربين 
اليمنيين وماذا عن بقية المدن؟

-  زم��ان كانت لدينا  قن�صلية في جيزان واأخ��رى في المنطقة 

ال�صرقية وكان اأعداد المقيمين  اليمنيين اأ�صعاف ما هو موجود 

حالياً قبل حرب الخليج الثانية.. اعتقد اأنه اإذا ا�شتمر تفعيل ن�شاط 

ال�صفارة والقن�صلية وفروع الجاليات في المدن الرئي�صة والتوا�صل 

الم�صتمر والتن�صيق مع وزارة �صوؤون المغتربين ..اعتقد اأن خدمة 

المقيم �صوف تتطور والا�صكالية التي تواجهها ال�صفارة والقن�صلية 

في جدة هي ا�صكالية انتقال النا�ش بطرق غير �صرعية الى داخل 

المملكة.

 لدينا -للاأ�صف ال�صديد - ظاهرة الت�صول، وهذه الظاهرة قد خفّت 

الى حد كبير موؤخراً .. حيث كان يوجد عدد من الاطفال والعجزة 

المت�صولين وهذه كانت تخلق لنا اإ�صكالية وت�صبب لنا اإحراجاً 

ووزارةال�صوؤون الاجتماعية م�صكورة ن�صقت مع اليون�صكو ومع 

المملكة العربية ال�صعودية وال�صفارة في ال�صورة وم�صاركة في كل 

الاوقات للحد من هذه الظاهرة.

تهريب الأطفال
۹ ظاهرة تهريب الطفال.. ماذا عنها؟

- ظاهرة تهريب الاطفال والعجزة والمعاقين اأ�صبحت اأقل بكثير 

مما كانت عليه في ال�صابق.

۹ هل اأعدتم الكثير من الطفال الذين تم تهريبهم؟
- لدينا تن�صيق كامل مع الجهات المخت�صة ال�صعودية بهذا 

الخ�صو�ش بحيث يتم نقل الاطفال الى الحدود ومن ثم ت�صليمهم 

للجهات المخت�صة في اليمن.

۹ كم عدد المغتربين اليمنيين في المملكة؟
- اأعتقد اأن اأعداد اليمنيين المغتربين في ال�صعودية لا يتجاوز 

800.000 مغترب.

قضايا المسجونين
۹  المقيمون الم�سجونون .. ماذا عنهم وكيف تتابعون ق�ساياهم؟

- نحن نتابع ق�صايا المقيمين في ال�صجون ب�صكل دوري ومنتظم، 

ولدينا ك�صوفات بكافة ال�صجناء كما اأننا على توا�صل م�صتمر مع 

م�صالح ال�صجون ومكاتب العمل واأق�صام ال�صرطة للح�صول على 

كافة المعلومات، كما يتم التوا�صل مع المحاكم  من خلال الجاليات 

والقن�صلية ونعمل قدر الاإمكان على ت�صيير ق�صاياهم �صواءً من 

خلال مكاتب العمل اأو المحاكم بطرق ت�صهل على اأن ياأخذ كل ذي 

حق حقه، وللاأ�صف ال�صديد اأن الن�صبة الكبيرة من ال�صجناء هم من 

العنا�صر التي عبرت الحدود بطرق غير �صرعية ومع ذلك فنحن 

م�صوؤلون عنهم ونتابع ق�صاياهم حتى يتم عودتهم الى الوطن.

راضون عما تحقق
۹ ما هي اأبرز النجازات التي ت�سعرون اأنكم حققتموها ك�سفير في 

�سبيل تطوير العلاقة بين البلدين ال�سقيقين؟

- حقيقة ماتحقق في علاقة البلدين ال�صقيقين ياأتي بتوجيهات 

فخامة الرئى�ش علي عبدالله �صالح - حفظه الله - وخادم الحرمين 

ال�صريفين الملك عبدالله بن عبدالعزيز حفظه الله- واعتقد انه في 

اإط��ار هذه التوجيهات نحن نحاول بقدر ما ن�صتطيع اأن نعمل 

بها ون�صير في طريق تحقيق هذه الاهداف وهي اإي�صال العلاقة 

الاخوية بين البلدين ال�صقيقين الى كامل ال�صراكة في كافة المجالات 

وناأخذ التوجيهات من القيادة ال�صيا�صية ب�صكل م�صتمر ودائم لرفع 

وتيرة الاأداء والعمل لخدمة علاقة البلدين ال�صقيقين، ونحن 

را�صون عن هذه العلاقة.

خليجي 20
۹ بالن�سبة لخليجي ع�شرين.. كيف ترون موقف ال�سعودية؟

- ب�صراحة المملكة العربية ال�صعودية داعمة وكان لها دور كبير 

في هذا ال�صاأن واأنا اأذكر من ت�صريحات �صاحب ال�صمو الملكي الامير 

�صلطان بن فهد ونواف بن في�صل اأكدا دعمهما لليمن في اإقامة هذه 

ال��دورة، واعتقد اأن ال��دورة �صوف ت�صير 

الى نهايتها، لكن علينا اأن نت�صاءل ما الذي 

هياأناه.. وهل اأ�صبحت الامور جاهزة بما 

في ذلك تقديم كافة الت�صهيلات لاإقامة هذه 

البطولة الكبيرة.. واأتمنى من الجهات 

المخت�صة في محافظتي عدن واأبين ووزارة 

ال�صباب والريا�صة اأن تكون قد قامت بدورها 

بحيث ان الامور ت�صير بال�صكل الذي نريده 

وهو الاإع��داد الكامل لنجاح هذه ال��دورة 

واإعطاء ال�صورة التي نتمناها عن قدرة 

اليمن على اإنج���اح ه��ذه ال���دورة -ب��اإذن 

الله- ونحن لا نعتبر خليجي ع�صرين فقط 

مهرجاناً ريا�صياً واإنم��ا  مهرجاناً �صبابياً 

ومهرجاناً فلكلورياً بكل ماتعنيه الكلمة 

لخدمة اليمن وخدمة علاقتها مع ا�صقائها في 

دول مجل�ش التعاون الخليجي.

 ونحن نجزم اأن الاأمور �صوف ت�صير ب�صكل 

يحقق هذا الهدف باإذن الله وهذه الثقة نابعة 

من امكانات اليمن وتاريخها ومن الثقة التي 

نحظى بها من الا�صقاء بدول مجل�ش التعاون 

الخليجي.

۹ لو عدنا اإلى محافظة �سبوة باعتقادكم لماذا 
بداأت القاعدة الآن تن�سط في هذه المحافظة .. ما 

هي ال�سباب من وجهة نظركم؟

- بالن�شبة لن�شاط القاعدة في �شبوة 

للاأ�صف،  فهناك عنا�صر ا�صتقطبت اأثناء 

الت�صطير وكانت خارج اليمن وذهبوا الى 

افغان�صتان والبو�صنة والى كل المناطق 

الملتهبة وعادوا بهذه الافكار مثلهم مثل ما هو موجود في اأبين اأو 

في مارب وغيرها من المحافظات، ويمكن الطبيعة الجغرافية في 

بع�ش المناطق خدمت هذه العنا�صر التي لا تمت الى الا�صلام ولا 

الى مبادئه واأخلاقه ب�صلة، وهي حقيقة  تخدم اأعداء اليمن واأمنه 

وا�صتقراره وتطوره.

۹ ي��ق��ال اإن ه��ن��اك دع��م��اً لعنا�شر الح���راك النف�سالي م��ن تج��ار في 
ال�سعودية .. هل لديك معلومات حول هذا؟

- اأنا لم اطلع على معلومات مبا�صرة عن هذا المو�صوع واعرف 

اأن المملكة العربية ال�شعودية ل ت�شمح باأي ن�شاط لأي مقيم داخل 

اأرا�صيها �صد اأية دولة �صقيقة وبالذات اليمن.

۹ ما هو ال�سوؤال الذي كنتم تتوقعون اأن نطرحه عليكم ولم يرد �سمن 
ال�سئلة هذه؟

- ال�صوؤال الذي كنت اأتوقعه ولم يرد هو ما راأيي في الدورات 

التدريبية التي تقيمها النقابة للاإعلاميين اليمنيين في المملكة؟

 وب�صراحة اأنا �صعيد بهذه الدورة وما �صبقها من دورات وما 

�صياأتي من دورات ت�صمل هذه المجموعة وهذه النخب المثقفة من 

اأبناء اليمن للتعرف على اأو�صاع التطور ال�صامل الذي ت�صهده 

المملكة واي�صاً لتعميد واإعطاء علاقة البلدين ما ت�صتحقه من عناية 

واهتمام من رجال الاعلام وال�صحافة وهذه م�صوؤولية تتحملونها في 

نقل ال�صورة �صواءً  عن ما تحظى به المملكة وقيادتها واأبناوؤها من 

حب وتقدير لدى ال�صعب اليمني، واي�صاً ما لم�صتموه من ا�صتعداد 

لدى الم�صوؤولين ال�صعوديين لدعم اليمن واأمنها وا�صتقرارها 

ووحدتها.

۹ طالما واأنتم �سعداء بهذه الدورات.. كيف �ستدعمون النقابة لموا�سلة 
هذه الجهود؟

� اأقول كل منظمات المجتمع المدني هي مكملة لل�صلطة وهو جزء من 

النظام ومن المجتمع وهي ت�صاهم في تطور اليمن واأمنه وا�صتقراره.

۹  كلمة اأخيرة تحب اأن تقولها؟
- �صكراً جزيلًا.. واأنا �صعيد بكل ما �صمعته من خلال ال�صحافة 

ومن خلال اللقاء بعدد من الم�صوؤولين ال�صعوديين الذين التقيتم 

بهم ونقلتم �صورة جميلة نت�صرف بها لل�صحافة ال�صعودية 

وللم�صوؤولين ال�صعوديين في وزارة الثقافة والاإعلام واي�صاً ما 

تركتوه من انطباع اإيجابي عن الم�صتوى الثقافي والعلمي واي�صاً 

الحرفية والمهنية التي و�صل اإليها ال�صحفي اليمني.. و�صكراً 

جزيلًا.۹
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بقلم/ سيف الرحبي 

¿ اإذا ك��ان��ت ال��ي��م��ن، كل 
ال��ي��م��ن، حلقة اأ���ص��ا���ص��يّ��ة في 

ح�صارات الم�صرق، والذاكرة 

ال��ع��رب��يّ��ة الم���ترنّ���ح���ة تحت 

اأعباء وا�صتحقاقات الع�صور 

الح���دي���ث���ة، ال���ت���ي ت��رك��ت��ه��ا، 

ه��ا ونخبها  ب��ن��اوؤ اأو تركها اأ

التطلّع  منطقة  في  الحاكمة، 

وال��ط��م��وح، ال��ت��ي ا�صتطالت 

منذ بدايات القرن الع�صرين، 

حتى ال��بره��ة ال��راه��ن��ة، التي 

لا تعمل اإلا على واأد وتدمير 

ذلك الحلم في التطلع اإلى تجاوز 

الاأزمات الطاحنة المهيمنة على 

مجمل التركيبات والاأو�صاع 

العربيّة..

ال��ي��م��ن ج���زء ع�����ص��وي من 

ه���ذا الم�����ص��ار ال��ع��رب��ي وه��ذه 

ال�صيرورة القا�صية.. لا يكاد 

ه��ذا البلد العريق، اأن يفتح 

نافذة على حلم واأمل ينت�صله 

من الو�صع الذي يرف�ش فيه منذ 

انج��از الا�صتقلال ال�صيا�صي، 

اإلا وت��ت��ن��ا���ص��ل ال��ع��ق��اب��ات 

والمجازر والاأعداء من الداخل 

والخارج..

اأمام هذا القدر التراجيدي، 

وتلك التركيبة القبليّة المعقدّة 

ال��ت��ي اأح���ال���ت »الم��ارك�����ص��ي��ة 

اللينينيّة« اأو الماويّة، اإلى جزء 

من ه��ذا الفلكلور لع�صبيّات 

القبائل والمناطق وعنفها المقنّع 

بما يندرج في �صياق المفارقات 

ال�صاخرة..

اأمام هذا الو�صع التراجيدي 

ال��راع��ب، اأت��ذك��ر اأ�صدقائي 

اليمنييّن منذ مطلع ال�صبعينيات 

ى اأبجديات ثقافة  حين كنا نتهجَّ

محتملة، رغم الروؤية الوثوقيّة، 

في ال�����ص��ي��ا���ص��ة والاج��ت��م��اع، 

التي �صتقلب اأو�صاع التخلف 

الح�صاري راأ���ص��اً على عقب، 

و���ص��ي��ب��داأ ال��ت��اري��خ م�صيرته 

الحتميّة المظفرة!

٭ ٭ ٭

ما اأثار لواعج ال�صوق والاألم 

نحو اليمن، لي�ش فقط ن�صرات 

الاأخبار الكارثيّة، حول دماء 

اليمنييّن التي اأ�صحت ت�صكل 

راف���داً متدفقاً في نهر الدماء 

العربيّة الم�صفوكة، من »الوريد 

اإلى الوريد«- والعبارة لغادة 

ال�صمان- فبجانب ذلك، يبزغ 

التاأثير في م�صار  �صوء قليل 

هذا التاريخ ال�صعب، لكنه دال 

وعميق، وعلى �صبيل ال�صدفة، 

اأج��ل�����ش ه���ذا ال�����ص��ب��اح على 

طاولة مكتبي، المعباأة كالعادة 

بالفو�صى والبعثرة، اآخذاً في 

لملمة الاأوراق والكتب، بعد 

عودتي من )�صلالة( المزهرة 

ب��الخ��ري��ف وج��م��ال الطق�ش، 

 ، ليمنيّة ا د  و للحد خمة  لمتا ا

حيث اأجد كتباً، اأبدعتها الاأقلام 

اليمنيّة �صعراً ودرا�صة وفناً.. 

اأح��م��د ب��اك��ث��ير، عبدالعزيز 

المقالح، اأحمد ال�صياد، هدى 

اأب��لان، اآمنة الن�صيري، عمر 

عبدالعزيز، الرازحي، ال�صاخر 

الحزين، �صوقي �صفيق.. الخ..

ه�����وؤلاء ج���زء م���ن النخبة 

اليمنيّة التي ت�صكل ذلك ال�صوء 

الرا�صح عبر الجثث والمجازر 

واأ�صطبلات الظلام الكا�صح..

وت��ع��ود ذاك��رت��ي اإلى اأولئك 

اليمنيين ال��ذي��ن �صكلوا بهاء 

الح��ل��م ومح��ط��ة وع���ي نقدي 

عبر اأرج��اء الجزيرة والوطن 

العربي..

رغ�����م خ������ذلان ال���ت���اري���خ 

ل��ه��م، مثلما خ��ذل الم�صروع 

النه�صوي العربي بمختلف 

تمظهراته وتجليّاته الفكرية 

وال�صيا�صيّة.

٭ عن التحاد الإماراتية

اليمن.. اليمن

حوار
سفير بلادنا في المملكة العربية السعودية لـ»الميثاق«:

التنسيق الأمني اليمني - السعودي في أعلى مستوياته
¿  تتصف العلاقات اليمنية السعودية بأنها علاقة عضوية تتوافر لها كل مقومات التوحد من الجغرافيا والدين والنسب واللغة والعادات 

والتقاليد وتذوب فيها كل الفروق الجزئية لتشكل علاقة أنموذجية في الإطار الاقليمي والدولي..
وقد شهدت هذه العلاقة تنامياً ملحوظاً منذ توقيع اتفاقية جدة في العام 2000م، والتي أزالت كافة الاشكاليات الحدودية التي كانت 

عالقة منذ أكثر من سبعة عقود لتبدأ بعدها صفحة جديدة من التعاون والتنسيق بين البلدين والشعبين وذلك بفضل السياسة 
الحكيمة لقيادتي البلدين وحرصهما على السير قدماً بهذه العلاقة نحو آفاق التكامل والتطور والنماء.

ولاشك أن وراء تلك التوجهات السياسية جنوداً مجهولين يعملون بإخلاص على ترجمتها وجعلها موضع التنفيذ..
وفي هذا المقام يتبادر إلى الذهن الدور الملموس للدبلوماسية اليمنية في المملكة العربية السعودية بقيادة السفير المخضرم 
محمد علي محسن الأحول الذي يتحدث لـ»الميثاق« في هذا اللقاء عن طبيعة العلاقات اليمنية السعودية وآفاقها وقضايا التعاون 

والتنسيق المشترك في مختلف المجالات.

خادم الحرمين الشريفين وجه المستثمرين السعوديين للاستثمار في اليمن
ساهمت المملكة بمليار دولار لتمويل 

مشروع طريق عمران - عدن

200 طالب 
يمني يلتحقون 
في الجامعات 

السعودية سنوياً

ساهم اليمنيون 
في بناء المملكة 

وبعض دول 
الخليج 

هناك برنامج 
لاستيعاب العمالة 

اليمنية في دول الخليج 
تم الاتفاق عليه مؤخراً

الإقامة غير 
الشرعية في المملكة 

تُـضيع حقوق 
العامل اليمني

السعودية لن تسمح لأي 
مقيم في أراضيها  أن يمارس 

نشاط معادي لليمن

حوار/ محمد أنعم

أعمال المتمردين 
لم تؤثر على وضع 
المغتربين اليمنيين 

في السعودية

الشيخ القبلي سلامات الضرائب تتوعد التجار بإجراءات صارمة
¿ تعر�ش ال�صيخ عبدالواحد 
ع��ل��ي القبلي نم���ران الوكيل 

الم�صاعد- رئي�ش فرع الموؤتمر 

بمحافظة مارب- ع�صو اللجنة 

ال��دائ��م��ة لح���ادث م����روري في 

الطريق العام �صنعاء- مارب 

وتحديداً في منطقة كمب كعلان 

اأثناء عودته من �صنعاء عقب 

الم�صاركة في فعاليات الحوار 

الوطني، وعلى اإث��ر ذل��ك فقد 

اأ�صيب اأثناء الحادث هو اأربعة 

من مرافقيه باإ�صابات متو�صطة 

بينما انتهت �صيارته ال�صا�ش 

ال��ت��ي ك��ان على متنها اأث��ن��اء 

الحادث.

وق��د تم نقل ال�صيخ القبلي 

ومرافقيه الى م�صت�صفى الرئي�ش 

ال��ع��ام بم��ارب لتلقي العلاج 

جراء الا�صابات..»الميثاق« 

تتمنى ل��ل��ق��ي��ادي الم��وؤتم��ري 

ال�صيخ ع��ب��دال��واح��د القبلي 

ال�����ص��ف��اء ال��ع��اج��ل وال��ع��ودة 

الى ممار�صة مهامه الوطنية 

والتنظيمية.۹

¿ ح���ددت م�صلحة ال�صرائب ي��وم 21 اغ�صط�ش 
الج��اري موعداً لاتخاذ الاج���راءات ال��رادع��ة �صد 

التجار الممتنعين عن تقديم الاإقرارات ال�صريبية، 

بعد اأن كانت الم�صلحة اأعلنت اأن يوم 15 اأغ�صط�ش 

هو موعد تقديم الاإق���رارات ال�صريبية الخا�ش 

باأن�صطتهم.

واأكد اأحمد غالب رئي�ش الم�صلحة ان معار�صة 

القطاع الخا�ش لقانون �صريبة المبيعات هدفه 

التهرب من الالتزام باأداء ما عليه للدولة.. م�صيراً الى اأن 

ما يدفعه القطاع الخا�ش من �صرائب لا ي�صل الى ن�صبة %5 

مما يدفع على المرتبات والاجور لموظفي الدولة، وان الجمارك 

التي تفر�ش على ال�صلع الم�صتوردة لا تبلغ �صوى 20% من ن�صبة 

اأ�صعارها الحقيقية.

واأو�صح غالب اأن المبالغ المح�صلة من 

 130 ال�صرائب ال��ع��ام الما�صي بلغت 

مليار ري��ال، وفي ح��ال تطبيق القانون 

فاإن التح�صيل �صيت�صاعف 4 مرات خلال 

ال�صنوات الاربع القادمة.

وق��ال رئي�ش الم�صلحة في ور�صة عمل 

الا�صبوع الما�صي اإن الغرفة التجارية 

وال�صناعية باأمانة العا�صمة تمار�ش الارهاب 

�صد بع�ش التجار.. مهدداً بمقا�صاة كل من يتزعم 

الحملة التحري�صية التي �صُنت �صد القانون في الاعلام 

الر�صمي.۹

موظفو مؤسسة المياه بقعطبة يشكون تأخير 
صرف رواتب )18( شهراً

¿ �صكا عدد من موظفي موؤ�ص�صة المياه وال�صرف ال�صحي بمديرية قعطبة 
تاأخير �صرف م�صتحقاتهم للفترة من فبراير 2009م، اإلى يوليو 2010م.. وجاء 

في ر�صالتهم- ح�صلت »الميثاق« على ن�صخة منها- الموجهة اإلى محافظ ال�صالع 

الاأخ علي قا�صم طالب واأمين المجل�ش المحلي ومدير عام المديرية اأنه في الوقت الذي 

ي�صتوجب علينا تاأدية واجباتنا ب�صكل متميز ودون اأي تق�صير اأو تقاع�ش فاإننا نجد 

تواطوؤاً ومماطلة من الجهات الر�صمية المعنية، حيث لم نجد منهم �صوى المواعيد من 

اأ�صبوع لاآخر ومن �صهر اإلى �صهر طوال الفترة المذكورة نحو )18( �صهراً.

واأو�صحت ال�صكوى المذيلة بتوقيعات عدد من الموظفين اأن الاأم��ل كبير في 

الم�صوؤولين بالمحافظة للانت�صار للحق و�صرف الا�صتحقاقات من الرواتب وغيرها 

من الا�صتحقاقات الاأخرى القانونية �صيما واأنهم يعانون ظروفاً اقت�صادية ومعي�صية 

�صعبة في ظل المماطلة والت�صويف من المعنيين.

يذكر اأن محافظ المحافظة قد وجه في الر�صالة المذكورة توجيهات �صريحة لمدير 

عام الموؤ�ص�صة بالمحافظة ل�صرف رواتب الموظفين وفقاً للقانون.۹


